
308569 - حكم انشغال الزوجة بالجوال ووسائل التواصل ورفضها الجماع

السؤال

زوجتي مشغولة عني بالجوال، وإذا كلمتها قالت : مشغولة بالتواصل الاجتماعي معظم وقتها، كذلك الجماع عندما
أطلب منها ترفض، ليس بها عذر شرعي، فما النصيحة في هذا الأمر ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

لَ عَ جْ يَ ئًا وَ يْ وا شَ هُ رَ ى أَنْ تَكْ سَ نَّ فَعَ وهُ مُ تُ هْ نْ كَرِ إِ وفِ فَ رُ عْ نَّ بِالْمَ وهُ رُ اشِ عَ أمر الله الزوجين بإحسان العشرة فقال:  ﴿وَ
ا ﴾  النساء/19. يرً ثِ ا كَ رً يْ يهِ خَ اللَّهُ فِ

﴾ البقرة/228. يمٌ كِ يزٌ حَ زِ اللَّهُ عَ ةٌ وَ جَ رَ نَّ دَ هِ لَيْ الِ عَ جَ لِلرِّ وفِ وَ رُ عْ نَّ بِالْمَ هِ لَيْ ي عَ لُ الَّذِ ثْ نَّ مِ لَهُ وقال: ﴿وَ

وليس من العشرة بالمعروف انشغال الزوجة عن زوجها بوسائل التواصل، أو انشغال الزوج عنها بذلك، بل ينبغي أن
يكون لهذه الوسائل وقت مخصص، في غياب الزوج أو انشغاله.

وهذا الانشغال من أسباب النفور والفتور في الحياة الزوجية، وربما قاد صاحبه للتفريط في الواجب، فتستحكم
النفرة، ويسوء الحال، ويؤدي للفراق.

فينبغي أن تتفاهم مع زوجتك، وتبين لها أن حسن العشرة والاهتمام بالزوج مقدم على وسائل التواصل، وأن هذه
الوسائل إذا لم يحدد لها وقت معين أدت إلى ضياع الأوقات، والتفريط في الحقوق، وقطيعة الرحم، وغير ذلك من

المفاسد المشاهدة.

لَّى ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ قَ يِّ قَ لَمِ لْأَسْ ةَ ا زَ نْ أَبِي بَرْ والإنسان مسئول عن عمره فيما أفناه، كما روى الترمذي )2417( عَ
الِهِ نْ مَ عَ لَ وَ يمَ فَعَ هِ فِ لْمِ نْ عِ عَ نَاهُ وَ ا أَفْ يمَ هِ فِ رِ مُ نْ عُ أَلَ عَ سْ ى يُ تَّ ةِ حَ امَ يَ مَ الْقِ وْ دٍ يَ بْ ا عَ مَ دَ : » لَا تَزُولُ قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

 « وصححه الألباني في “صحيح الترمذي”. هُ يمَ أَبْلَا هِ فِ مِ سْ نْ جِ عَ هُ وَ قَ يمَ أَنْفَ فِ هُ وَ بَ سَ تَ نَ اكْ نْ أَيْ مِ

ثانيا:

يَ ضِ ةَ رَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ رفض الزوجة الجماعَ من غير عذر: كبيرة من الكبائر؛ لما روى البخاري )3237(، ومسلم )1736( عَ
ا هَ لَيْ انَ عَ بَ اتَ غَضْ بَ أَبَتْ فَ هِ فَ اشِ رَ لَى فِ أَتَهُ إِ رَ لُ امْ جُ ا الرَّ عَ ا دَ ذَ : » إِ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ نْهُ قَ اللَّهُ عَ

.  » بِحَ ى تُصْ تَّ ئِكَةُ حَ لَا ا الْمَ هَ تْ نَ لَعَ
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ومن ابتلي بذلك، فلينصح زوجته ، وليعظها ، وليخوفها بهذه العقوبة الشديدة، فإن لم تستجب هجرها في
المضجع، فإن استمرت على نشوزها، فله أن يضربها ضربا غير مبرح، أو يستعين بمن ينصحها من أهلها، أو يهددها

بالطلاق، وله أن يطلقها بالفعل إن تمادت في ذلك.

اتُ الِحَ مْ فَالصَّ الِهِ وَ نْ أَمْ وا مِ قُ ا أَنْفَ بِمَ ضٍ وَ لَى بَعْ مْ عَ هُ ضَ لَ اللَّهُ بَعْ ا فَضَّ اءِ بِمَ لَى النِّسَ ونَ عَ امُ وَّ الُ قَ جَ قال تعالى:  ﴿الرِّ
نَّ بُوهُ رِ اضْ عِ وَ اجِ ضَ ي الْمَ نَّ فِ وهُ رُ جُ اهْ نَّ وَ وهُ ظُ نَّ فَعِ هُ وزَ افُونَ نُشُ تِي تَخَ اللَّا ظَ اللَّهُ وَ فِ ا حَ بِ بِمَ يْ اتٌ لِلْغَ ظَ افِ اتٌ حَ انِتَ قَ

ا﴾  النساء/34. يرً بِ ا كَ لِيًّ نَّ اللَّهَ كَانَ عَ بِيلًا إِ نَّ سَ هِ لَيْ وا عَ غُ بْ نَكُمْ فَلَا تَ عْ نْ أَطَ إِ فَ

سئل شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله عن رجل له زوجة ، وهي ناشز تمنعه نفسها ، فهل تسقط نفقتها وكسوتها
وما يجب عليها ؟

فأجاب : ” تسقط نفقتها وكسوتها إذا لم تمكنه من نفسها ، وله أن يضربها إذا أصرت على النشوز .

ولا يحل لها أن تمتنع من ذلك إذا طالبها به ، بل هي عاصية لله ورسوله ، وفي الصحيح : ) إذا طلب الرجل المرأة
إلى فراشه فأبت عليه كان الذي في السماء ساخطا عليها حتى تصبح( ” انتهى من “مجوع الفتاوى” )32/ 278(.

والحديث رواه مسلم )1736(.

وانظر: جواب السؤال رقم : )33597( .

والله أعلم.
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